
REUNIÃO DO FÓRUM DE EJA – RS

Data: 13/05/2016
Local: Rua Vigário José Inácio, 715 / 42 - Liana

Participantes: Alexandre Rafael da Rosa
Segmento Gestores - Coordenador Fórum EJA – RS

Evandro Alves
Segmento IES - UFRGS

Viviane Teresinha Furtado
Segmento Educadores(as)

Josiane Lima de Andrade
Segmento Educandos(as) / Acadêmica – Coord. Fórum

Mônica de La Fare
Segmento IES – PUCRS – Coord. Fórum

Bruno R. Saldanha
Segmento Educandos(as) – UNE

Everton Fêrrêr de Oliveira
Segmento IES – UNIPAMPA – Jaguarão – Coord. Fórum

Mara Idelcina R. Soares
Segmento Educadores(as) – Coord. Fórum

Aline Ferreira dos Santos
Segmento Educandos(as) / Acadêmica

Elaine S. Teixeira Ferreira
UNCME – Conselheira

Dilmar Kistemacher
Segmento Gestores – São Leopoldo

Liana Borges
Segmento Movimentos Sociais – MOVA-RS

CONFINTEA BR+6 – A reunião iniciou com uma breve avaliação da Conferência e 
um relato para os que não estavam presentes no evento. Destaque para o documento 
apresentado pela SECADI/MEC, cujo teor encontra-se na página do Portal do MEC 
com o título de InovaEJA, e a contraposição dos Fóruns através de uma Carta 
apresentada na própria CONFINTEA, cujo ponto de referência é o documento 
elaborado pelos Fóruns e apresentado pelo GT do Redimensionamento. Foram 
destacadas as atividades realizadas nas Oficinas Temáticas e nas Salas de Debate das 
Recomendações. Foi comentada a abertura com a fala do então Min. A. Mercadante, o 



qual salientou o PRONATEC EJA (quando os Fóruns defendem o PROEJA) e a 
possibilidade de ampliação de conhecimentos através de uma plataforma EAD, como 
apoio aos(as) educandos(as). Esclarecido que maiores informações e elementos da 
Conferência podem ser obtidos através do Portal dos Fóruns (www.forumeja.org.br). 
Ficou de ser questionada junto ao Fórum Nacional e/ou nova equipe da SECADI, a 
devolutiva da documentação gerada pela CONFINTEA no tocante às análises de grupo 
referente às recomendações/proposições debatidas nas Salas. Por fim, o fato da reunião 
dos Fóruns em Brasília decidir por uma videoconferência após a compreensão de que a 
mudança de governo exigirá uma mudança de postura de organização dos mesmos.

Videoconferência Nacional dos Fóruns entre os dias 20 e 30/05 – O Coordenador 
Alexandre ficou encarregado de repassar a sucessão de e-mails que trata do assunto para 
o representante das IES/UFRGS prof. Evandro com o objetivo de este analisar as 
condições técnicas de participação do Fórum gaúcho. Será avaliada a disponibilidade do 
CINTED, laboratório de informática da UFRGS para atender a videoconferência, bem 
como sua capacidade de atendimento dos recursos tecnológicos (Skype, hangouts, etc) 
exigidos para realização da mesma.

Carta de Princípios dos Fóruns – Realizada a leitura da Carta. O grupo considerou o 
texto longo demais e ponderou sobre o corte de alguns trechos considerados 
desnecessários. Liana salientou que o Fórum EJA-RS, a exemplo do RJ, também foi 
criado em 1996. Após ser mencionado o prazo sugerido de 07/06, para que cada Fórum 
encaminhasse suas contribuições para a Coordenação Regional, e a contraproposta 
oferecida pelo RS do dia 13/06 em virtude da necessidade de aprova-la no Encontro 
Estadual do dia 10/06, manteve-se, então, essa última alternativa, porém, obedecendo 
alguns critérios. Os quais:
- A carta será encaminhada por e-mail para o grupo analisar e apresentar sua 
contribuição, de forma coletiva, até o dia 02/06.
- A sistematização será feita por Liana, a qual elaborará a proposta resultante a ser 
apresentada no Encontro Estadual, quando então passará pela aprovação da plenária.

InovaEJA – Divulgou-se a página do MEC que apresenta a proposta da SECADI de 
“construção” desta nova política para a modalidade, até então, defendida pela equipe 
que estava a frente do órgão. Foi debatido como seria a inserção das propostas do 
Fórum na referida página. Procurou-se, de forma prática, entrar no Portal para melhor 
entendimento da operacionalidade com vistas aos encaminhamentos a serem feitos. 
Cada integrante do grupo irá acessar o Portal para melhor explorar e compreender os 
recursos e as formas de participação oferecidas.

Encontro Estadual do Fórum EJARS – Com o subtítulo 20 anos de luta, o propósito é 
fazer um balanço da atuação do Fórum nestas duas décadas. O CPERS garantiu o 
espaço agendado para realização do evento no dia 10 de junho. A data atendeu consulta 
realizada pela Coordenação. Com esse objetivo, a ideia é reunir o máximo de órgãos 
públicos e entidades relacionadas à modalidade para que, por sua vez, promovam esse 
balanço e anunciem suas concepções em termos de políticas públicas para a EJA. Em 
linhas gerais, a serem detalhadas na elaboração da programação de forma mais 
específica, haverá uma apresentação solene dos(as) fundadores(as) do Fórum em 1996. 
O resgate será feito por Liana. A abertura contará com a apresentação da Coordenação 
do Fórum, representada pelos segmentos que a compõe. Esta chamará a equipe que o 
coordenou em 1996 para homenagem. Depois, será a vez de cada instituição (UNCME, 



UNDIME, CONSED, SEDUC, UNE, IES, IFs, CPERS, CEAAL, FEE, etc) fazer um 
breve relato de suas ações junto à modalidade. Posteriormente, Liana, na condição de 
palestrante fará um histórico e uma avaliação da atuação do Fórum neste período. Em 
seguida, a UNCME fará apresentação do trabalho que está desenvolvendo junto às 
Regionais para levantamento da oferta e demanda da EJA nos municípios, cujo quadro, 
de forma resumida, foi apresentado pela Conselheira Elaine. O mesmo trabalho será 
apresentado pelas IES, através da UFRGS. Após intervalo, serão consideradas cinco 
práticas/projetos pedagógicas(os) realizados por educadores(as) da EJA, os(as) quais 
serão convidados(as) pelo Fórum. No final, a apresentação e avaliação/aprovação da 
Carta de Princípios a ser encaminhada para Coord. Regional. Determinou-se a cobrança 
de R$ 15,00 por participante como forma de compensar despesas com o evento. 
Alexandre ficou de verificar junto a SME/Canoas a possibilidade de certificação, bem 
como de encaminhar os convites para as instituições com apoio dos demais, sendo que 
para UNCME o convite já foi formalizado. 

(Re)estruturação do Fórum – Informado que Capão da Canoa poderá participar do 
evento através de uma escola, cuja diretora é Etelvina Borges. Indicação de Rita, de 
Cacequi. Liana fará contato também com o município de Xangri-Lá. Alexandre 
mencionou o contato de Erechim que acenou com a possibilidade de participar do 
Encontro.

Portal do Fórum / Bandeira RS – Everton informou sobre a retomada do Portal, visto 
haver interesse de acadêmicos em operacionalizá-lo. Levantou sobre a forma de 
publicação e o conteúdo, além do que seria publicado diretamente e o que passaria sob 
crivo da Coordenação.

Assuntos Gerais – Everton também fez observações quanto a forma de escolha do 
segmento educandos(as) para a CONFINTEA, pelo fato de não considerar os estudantes 
acadêmicos, tradição no Fórum gaúcho. Foi esclarecido que o critério para escolha de 
educando(a) da educação básica partiu de discussão com a SECADI/MEC durante o 
FSM. Josiane notificou sua participação agora em uma ONG, segmento pelo qual já 
busca então busca representação junto ao Fórum. Evandro explanou sobre o trabalho 
que está sendo desenvolvido pela UFRGS quanto ao mapa da EJA no Estado a partir do 
Censo Escolar. Bruno intermediará contato com a SEDUC visando participação desta 
no Encontro Estadual. Dilmar promoverá formação da EJA com educadores(as) com a 
presença do Fórum para uma fala sobre o papel da entidade.

Porto Alegre, 13 de maio de 2016.


